#### ACOREB ASSOCIATION DES CONFERENCES DES ORDINAIRES DU RWANDA ET DU BURUNDI

### COMMUNIQUE DE PRESSE DE L'ACOREB A L'ISSUE DE SON ASSEMBLEE PLENIERE ORDINAIRE DU 30 MARS AU I<sup>ER</sup> AVRIL 2025 AU CENTRE SAINT JOSEPH DE KIBUNGO AU RWANDA

- Le Cardinal, les Archevêques et Evêques, membres de l'Association des Conférences des Ordinaires du Rwanda et du Burundi (ACOREB), se sont réunis du 30 mars au 1<sup>er</sup> avril 2025, dans leur Assemblée Plénière ordinaire, au Centre Saint Joseph de Kibungo au Rwanda.
- 2. Le jour d'arrivée, après la prière des Vêpres, S.E. Mgr Vincent Harolimana, Vice-Président de la Conférence Episcopale du Rwanda (CEPR), a souhaité la bienvenue aux membres de l'ACOREB. Le lendemain matin, après la Messe célébrée à la Cathédrale Saint André de Kibungo, Son Eminence Antoine Cardinal Kambanda, Président de la CEPR et Président en exercice de l'ACOREB, a procédé à l'ouverture des travaux.
- 3. L'ordre du jour comprenait les points ci-après :
  - 1° Echange sur les situations socio-ecclésiales de nos Eglises ;
  - 2° Écho sur les orientations du Synode des Évêques sur la synodalité ;
  - 3° Echange sur la pastorale de la santé;
  - 4° Echange sur l'atelier de concertation de l'ACEAC à Dar-es-Salaam.

# I. Echange sur les situations socio-ecclésiales de nos Eglises

- 4. Les membres de l'ACOREB ont partagé les informations sur les principaux événements ayant marqué la vie de l'Église au Burundi et celle au Rwanda après la rencontre de mars 2024 tenue à Bujumbura. Les Evêques se sont réjouis tout d'abord de l'ordination épiscopale de Mgr Jean Bosco Ntagungira, nouvel Évêque de Butare, en date du 5 octobre 2024 et puis de la nomination de Monseigneur Emmanuel Ntakarutimana comme Évêque de Bubanza et de Monseigneur Léonidas Nitereka comme Évêque de Rutana, en date du 15 février 2025.
- 5. Au Rwanda tout comme au Burundi, l'Église a contribué à la 2<sup>ème</sup> session du Synode des Évêques sur la synodalité, tenue à Rome du 2 au 27 octobre 2024, par la transmission d'une synthèse des consultations synodales des diocèses au Secrétariat Général du Synode et par l'envoi d'un représentant aux assises synodales.
- 6. En outre, les Évêques ont accueilli avec joie la déclaration du jubilé de 2025 par le Pape François avec sa bulle d'indiction Spes non confundit « l'espérance ne déçoit pas » (Rm 5, 5) invitant les fidèles à être « Pèlerins d'espérance ». Ils ont aussi établi le programme des activités à réaliser pour aider les fidèles à bien vivre cette année jubilaire.

A G

- L'Église au Rwanda est aussi dans une année jubilaire de 125 ans de l'évangélisation dans ce pays, au moment où l'Église au Burundi est dans une année jubilaire de 100 ans des premières ordinations sacerdotales au Burundi.
- Les Évêques ont échangé également sur les préparatifs de l'Assemblée plénière du Symposium des Conférences Episcopales de l'Afrique et du Madagascar (SCEAM) qui se tiendra au Rwanda du 30 juillet au 04 août 2025.
- 8. Les Évêques se sont penchés sur les problèmes et défis liés au secteur éducatif et la nécessité de s'approprier le Pacte Educatif Africain en vue de promouvoir la formation humaine intégrale dans les écoles. Ils voudraient que ce Pacte contribue entre autres à préserver les jeunes d'être à la merci des lobbies qui les incitent à la permissivité sexuelle.
- 9. Les Évêques déplorent le fait que beaucoup d'églises paroissiales et de centrales de l'Église catholique au Rwanda sont encore fermées. Ils demandent aux autorités concernées de procéder au moins à l'ouverture des églises paroissiales et des centrales qui remplissent les conditions requises.
- 10. Sur le plan sociopolitique, les Évêques sont peinés par la situation d'insécurité qui prévaut à l'est de la République Démocratique du Congo (RD Congo) et qui occasionne la perte des vies humaines et des dégâts matériels ainsi qu'un afflux de déplacés et de réfugiés dans notre sous-région. Les Évêques expriment leur compassion et solidarité envers les familles sinistrées et les assurent de leur proximité dans la prière avec l'espoir que la paix soit restaurée le plus tôt possible.
- 11. Les Évêques dénoncent les discours de haine et d'incitation à la violence, le climat de méfiance entre les Etats et la manipulation politique des populations par les différents acteurs impliqués dans le conflit.
- 12. Les Évêques membres de l'ACOREB regrettent que les frontières terrestres burundorwandaises soient toujours fermées. Par contre, ils saluent les efforts de négociation entamées par les deux parties en vue de la renormalisation des relations entre nos deux pays. Par ailleurs, ils exhortent les autorités politiques à privilégier la voie de résolution pacifique et diplomatique de leur conflit en vue de faciliter le libre mouvement des personnes, des biens et des services.

# II. Echo sur les orientations du Synode des Évêques sur la synodalité

- 13. Les Evêques ont échangé sur le contenu du Document final du synode des Évêques sur la synodalité pour mieux l'approfondir et identifier les points significatifs pour leurs Eglises locales. Ils ont relevé notamment que l'esprit synodal dispose à l'échange des biens, des personnes et d'expérience entre les Églises particulières dont chacune a toujours quelque chose à partager aux autres. De même, ils ont fixé leur attention sur la méthode de la conversation dans l'Esprit qui s'effectue à travers l'écoute, le discernement et la recherche du consensus, et qui constitue une opportunité pour partager les initiatives nouvelles notamment dans la recherche de la paix et de la réconciliation.
- 14. En vue d'approfondir l'expérience synodale, les Evêques ont fait les recommandations suivantes : mettre sur pied une équipe synodale stable dans chaque diocèse, introduire l'expérience synodale dans le cursus de formation au Grand Séminaire,

D (5

impliquer davantage les personnes consacrées dans la pastorale d'ensemble et continuer à réfléchir avec discernement sur les modalités de la mise en œuvre des orientations du Synode des Évêques sur la synodalité dans la pastorale de l'Église locale.

## III. Echange sur la pastorale de la santé

- 15. Les Évêques ont échangé sur l'état des lieux de la pastorale de la santé au Burundi et au Rwanda. Ils ont constaté que depuis sa fondation et son implantation au Burundi et au Rwanda, l'Église a toujours eu une attention particulière aux malades pour les soulager de leurs souffrances physiques et morales. L'Église contribue à assurer l'accès et l'utilisation des services de la santé à la population et à lui garantir la qualité des soins de santé et des services.
- 16. Dans le domaine de la pastorale de la santé, l'Église s'occupe spécifiquement d'accompagner moralement et spirituellement les malades par la prière, l'écoute et l'administration des sacrements. Elle accompagne et assure la formation du personnel à leur service afin qu'il accomplisse sa tâche comme une mission. Elle sensibilise aussi tous les fidèles pour qu'à l'égard des malades, ils puissent témoigner des valeurs évangéliques, d'écoute et de solidarité à l'instar de Jésus Christ qui s'est toujours solidarisé avec ceux qui souffrent.

# IV. Echange sur l'atelier de concertation de l'ACEAC à Dar-es-Salaam

17. En date du 24 au 26 février 2025, l'Association des Conférences Episcopales d'Afrique Centrale (ACEAC) a tenu à Dar-es-Salaam un atelier de concertation pour la recherche de la paix dans la région des Grands-Lacs, en particulier à l'est de la RD Congo en proie à des violences meurtrières qui ont fait beaucoup de dégâts humains et matériels et ont occasionné des milliers de déplacés à l'intérieur et de réfugiés dans les pays voisins. Les membres de l'ACOREB saluent et s'approprient le Message de l'ACEAC qui exhorte tous les protagonistes de cette guerre meurtrière à rejoindre la table des négociations pour résoudre leurs conflits par des moyens pacifiques dans un dialogue sincère et inclusif. La Conférence des Évêques Catholiques du Burundi (CECAB) et la CEPR ont traduit ce message en langue locale et l'ont diffusé dans toutes les paroisses pour sensibiliser les fidèles à prier pour la paix dans notre sous-région et à être témoins de la fraternité. Dans un monde où beaucoup de gens sèment la zizanie et érigent les murs des divisions pour leurs intérêts égoïstes et leur convoitise, les Évêques exhortent les fidèles catholiques à s'investir dans la construction des ponts en témoignant de la communion, de la fraternité universelle et de la vérité.

#### V. Divers

18. En date du 1<sup>er</sup> avril 2025, les membres de l'ACOREB se sont associés à la communauté chrétienne de Kibungo pour célébrer une Messe d'action de grâce pour le 2<sup>ème</sup> anniversaire d'ordination épiscopale de S.E. Mgr Jean Marie Vianney Twagirayezu, Evêque de Kibungo. Pendant les agapes fraternelles, ils lui ont exprimé leurs vœux de communion ecclésiale et de fidélité à son ministère épiscopal. Ils ont enfin exprimé leur gratitude au diocèse de Kibungo pour l'accueil chaleureux et l'hospitalité qu'il leur a témoigné.

de 16

19. Le Cardinal, les Archevêques et Evêques, membres de l'ACOREB souhaitent au peuple de Dieu une sainte période de Carême et de joyeuses fêtes pascales.

Fait à Kibungo, le 1er avril 2025.

♣ Antoine Cardinal KAMBANDA

Archevêque de Kigali et Président de la

**CEPR** 

Président en exercice de l'ACORPB

♣ Bonaventure NAHIMANA

Archevêque de Gitega et Président de la

**CECAB** 

Co-Président en exercice de l'ACOREB